Les adverbes en -ment
Les adverbes en –ment sont formés sur le féminin des adjectifs.


Ex. : grand – grande – grandement ; doux – douce – doucement 

!!! Exceptions

1° Dans les adverbes en –ment correspondant à des adjectifs terminés au masculin par une voyelle (autre que le e muet), l’e féminin de ces adjectifs a disparu.

Ex. : vrai – vraiment ; poli – poliment ; éperdu – éperdument 
Attention ! Dans l’ancienne orthographe
, l’accent circonflexe (^) marque la chute de l’e féminin dans : assidûment, continûment, crûment, … Dans les livres, vous trouverez encore très souvent cette façon d’écrire dans les livres édités avant 1990, année de la réforme de l’orthographe.
Par contre, dans la nouvelle orthographe, comme il n’y a plus d’accent circonflexe sur les lettres i et u
, vous ne retrouverez plus ces accents circonflexes.

Faisons ici une petite mise au point sur la nouvelle orthographe
 :
La réforme orthographique a été approuvée à l'unanimité par l'Académie française le 3 mai 1990. Cependant elle a été accueillie de façon diverse par le public. Mais ces oppositions ne sont pas fondées sur une bonne connaissance du dossier. 
Ainsi, par exemple, on fait croire ou on laisse croire que tous les usagers seraient obligés de changer la façon d'écrire qu'ils ont apprise, parfois avec beaucoup de peine et imparfaitement. Or, jamais au cours de l'histoire une modification de l'orthographe ne s'est généralisée d'un coup. Des écrivains et aussi des « philologues », pourtant censés connaitre leur grammaire historique, continuent aujourd'hui à écrire grand'rue, grand'chose, en gardant l'apostrophe à laquelle l'Académie a renoncé il y a soixante ans ; même des académiciens ne respectent pas la norme qu'ils ont établie.

On peut garder l'ancienne [orthographe] sans de grands inconvénients. Les rectifications ne sont pas la révolution dont on agite le drapeau rouge, un début d'ortograf fonétic, ni même une vraie réforme, mais quelques améliorations comme celles que l'Académie a introduites à chaque édition de son dictionnaire.
Quelques types de rectifications : 

* rectifications portant sur des familles désaccordées (chariot, innomé, combatif, imbécillité, bonhomie, etc.) ;
* rectifications portant sur des graphies devenues illogiques (oignon, douceâtre) ou sur quelques autres anomalies ;
* proposer des règles sur des points où régnaient le désordre et l'arbitraire.

Tout cela va en fait dans le sens de la simplification. 
Par ailleurs, les rectifications recommandées aux usagers portent sur moins de 1 400 mots, dont près d'un tiers avaient déjà dans un ou plusieurs dictionnaires la forme dite nouvelle. 
 

 

2° On a –ément au lieu de –ement dans certains adverbes : énormément, expressément, intensément, précisément, pronfondément,…

3° Aux adjectifs en –ant et –ent correspondent, respectivement, des adverbes en –amment [amã] et en –emment [amã].

Ex. : prudent – prudemment ; vaillant – vaillamment 
!!! Exceptions : suivent la règle générale lentement, présentement, véhémentement
.
!!! Notez bien : nuitamment
, notamment, précipitamment qui n’ont pas d’adjectif correspondant en [ã] s’écrivent avec « a ».
4° Cas particuliers :
· gentil – gentiment
· impuni – impunément
· bref – brièvement 

· journalier – journellement

· grave – grièvement 
Beaucoup d’adverbes n’ont pas donné naissance à des adverbes en -ment.
Ex. charmant; fâché ; content
Par ailleurs, quelques adverbes ne proviennent pas d’adjectifs.

Ex. sciemment
, notamment…
Exercice : écrivez les adverbes sous leur forme complète après avoir donné l’adjectif correspondant.
1. pes… ; 2. indépend… ; 3. impun… ; 4. précipit…. ; 5. suffis… ; 6. étonn… ; 7. appar… ; 8. sav…. ; 9. consci…. ; 10. différ…. ; 11. évid…. ; 12. profond…. ; 13. grav… ; 14. nonchal… ; 15. visibl… ; 16. furieu…. ; 17. différ… ; 18. viol……. ; 19. précéd…. ; 20. innoc….
� Pour une présentation complète des réformes orthographiques, voir le site : http://www.fltr.ucl.ac.be/fltr/rom/ess.html


� Excepté dans deux cas précis :


a) les 1re et 2e personnes du pluriel du passé simple (nous vîmes, nous lûmes, vous lûtes, etc.)


b) les mots qui, sans cet accent, auraient la même orthographe : le participe passé dû, les adjectifs mûr et sûr, le nom jeûne et les formes du verbe croitre qui sans accent seraient identiques à des formes du verbe croire : il croît, je croîs, etc., ainsi que la 3e personne du singulier du subjonctif imparfait : je voulais qu'il partît ; plût au ciel que..., etc. 


� D’après le site cité ci-dessus. 


� De façon violente


� Pendant la nuit.


� En sachant parfaitement ce que l’on fait, en connaissance de cause





